

El Archivo de la Palabra de la ENAH presentó registros digitales en la Feria Estatal del Libro de Tlaxcala

- Investigadores platicaron su experiencia en el trabajo de campo, registro y documentación de las expresiones del patrimonio material e inmaterial
- La participación en el evento refrenda el trabajo colaborativo con El Colegio de Tlaxcala

Dentro de la participación de la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia y del Centro-INAH Tlaxcala, en la Feria Estatal de Libro, la dependencia sumó al contenido del programa con la presentación de los trabajos de salvaguardia del Archivo de la Palabra, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Las y los antropólogos platicaron su experiencia en el trabajo de campo, registro y documentación de las expresiones del patrimonio material e inmaterial que da identidad a cada una de las comunidades del estado. Su participación en el foro refrendó el vínculo con El Colegio de Tlaxcala, con el cual se trabajan proyectos que destacan la riqueza cultural de la entidad, como fue la edición del libro *Historia, memoria y expresiones del patrimonio cultural inmaterial a 500 años de la llegada de Occidente a la Tlaxcala prehispánica*, en 2021.

El material digital, mismo que fue entregado en un acto protocolario en el marco de la feria, y que formará parte del Centro de Documentación "Ángel García Cook", anunciado por el Centro INAH, suma al acervo de la institución, en cumplimiento con la premisa de investigar, rescatar y divulgar el patrimonio histórico y cultural de Tlaxcala.

Los especialistas Montserrat Rebollo, Kareli Juárez, Sejen Luna, Patricia Portela, Juan José Zamora, Helena Vázquez y Neftalí Nava describieron la experiencia en la documentación y difusión, a través de ponencias, foros y exposiciones, como la exhibición fotográfica en el Ex Convento de Tepeyanco, en 2022; además, de talleres con pobladores, entre ellos infantes de Ocotoxco, Yauhquemehcan.

Al definir su desempeño como una actividad que realizan siempre con el espíritu de trabajo, de atención y bajo la premisa de lograr el vínculo con las



CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



comunidades, los ponentes indicaron que el Archivo de la Palabra destaca por hacer partícipes a las y los portadores de cada región, a fin de involucrarlos, y valorar más los registros que se les devuelven como parte de su acervo y patrimonio cultural.

Dicha labor, basada en documentos audiovisuales de tradición oral, con soportes en registros y trabajo de campo, mencionaron, se sustentan en tres grandes fondos de investigación: en el relativo al Archivo de la Palabra, el de 500 años del encuentro con los europeos y el que delinea el proyecto Rutas y sendas de seguimiento a las declaratorias y planes de salvaguardia del patrimonio cultural de Tlaxcala.

Desde sus primeros registros, en 2021, el acompañamiento de las y los portadores ha sido y marcará una constante, con beneficios para las comunidades, a las cuales siempre se dará la palabra al ser poseedoras de grandes saberes y que nutren permanentemente la diversidad de la riqueza cultural de Tlaxcala.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

Twitter: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)